

Jueves 07 de junio de 2018

### SECRETARIO

**Fomentará la SAGARPA creación de una certificadora de carne 100 por ciento mexicana.- La Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación, SAGARPA, incentivará la producción y comercialización de ganado angus y brangus, mediante la creación de una certificadora de carne mexicana de estas razas para beneficiar a pequeños y medianos productores, así como a consumidores finales. Así lo dio a conocer el coordinador general de Ganadería, Francisco Gurría Treviño quien, con la representación del titular de SAGARPA, Baltazar Hinojosa Ochoa, clausuró la XXXVI Asamblea Nacional Ordinaria de la Asociación Brangus de México, que se realizó en el municipio de Boca del Río, Veracruz.-Rotatorio.com,informate,mexicampo,notiradar,notimex,informate, 20minutos,voragine,desdepuebla, redfinanciera,eleconomista,calle México, minutoaminuto, 24informativo, regionalpuebla, marurojasformula, argonmexico, enfoquenoticias**



### MONITOREO

Difundido el miércoles 6 de junio 2018

### SAGARPA

Se registraron **25** impactos del Boletín 157.- “Fomentará la SAGARPA creación

de una certificadora de carne 100 por ciento mexicana”.

**Radio: 1**

[http://testigos.intelicast.co/2018/06Junio18/Imagenes\\_06062018/06062018018933nc.mp3](http://testigos.intelicast.co/2018/06Junio18/Imagenes_06062018/06062018018933nc.mp3)

6/6/18 Radio: Alfredo Romo en 88.9, 88.9 Mhz, 18:02 hrs.

**Portales: 24**

**Boletín 157.- “Fomentará la SAGARPA creación de una certificadora de carne 100 por ciento mexicana”.** La Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación, SAGARPA, incentivará la producción y comercialización de ganado angus y brangus, mediante la creación de una certificadora de carne mexicana de estas razas para beneficiar a pequeños y medianos productores, así como a consumidores finales.

Así lo dio a conocer el coordinador general de Ganadería, Francisco Gurría Treviño quien, con la representación del titular de SAGARPA, Baltazar Hinojosa Ochoa, clausuró la XXXVI Asamblea Nacional Ordinaria de la Asociación Brangus de México, que se realizó en el municipio de Boca del Río, Veracruz.

En compañía del subsecretario de Agricultura, Jorge Luis Zertuche Rodríguez, Gurría Treviño encabezó el evento donde se dio a conocer que, de acuerdo con las instrucciones del titular de dependencia, la certificadora de carne es un compromiso adquirido por el Gobierno Federal.

El funcionario federal resaltó que la ganadería mexicana cada vez reconocida en el mundo por su calidad e inocuidad y las exportaciones de carne de res rebasan las 250 mil toneladas anuales.

Gurría Treviño indicó, además, que en los casos de la carne ultrablack y altrared el respaldo es con el fin de que los productores de angus, brangus y los comercializadores puedan tener un instrumento de comercialización específico que dé certidumbre de su calidad.

Lo anterior, agregó, dará un valor agregado al esfuerzo que realizan los productores, al contar con todo el espacio que requiere esta raza de ganado y la carne que producen se certificará como mexicana y contará con un sello o distintivo para dar absoluta garantía a los consumidores finales.

Gurría Treviño aseveró que el sector pecuario mexicano se ha robustecido y durante la presente administración avanzó a pasos agigantados. La organización de los ganaderos ha sido un excelente coadyuvante y pilar de apoyo para poner en marcha diversas políticas públicas en apoyo de los pequeños y medianos productores del país.

<http://www.notimex.gob.mx/ntxnota/546458/gobierno-apoya-creaci%C3%B3n-de-certificadora-de-carne-mexicana>

<http://www.notiradar.com/noticia/nota,7270239/t,Gobierno+apoya+creaci%C3%B3n+de+certificadora+de+carne+mexicana/>

## SÍNTESIS INFORMATIVA

<https://www.20minutos.com.mx/noticia/378985/0/gobierno-apoya-creacion-de-certificadora-de-carne-mexicana/>  
<http://acustiknoticias.com/2018/06/fomentara-la-sagarpa-creacion-de-una-certificadora-de-carne-100-por-ciento-mexicana/>  
<https://www.voragine.com.mx/2018/06/06/fomentara-sagarpa-creacion-de-una-certificadora-de-carne-100-mexicana/>  
<http://www.redfinancieramx.mx/index.php/economia/item/39760-fomentara-sagarpa-creacion-de-una-certificadora-de-carne-100-mexicana>  
<https://hojaderutadigital.mx/fomentara-la-sagarpa-creacion-de-una-certificadora-de-carne-100-por-ciento-mexicana/>  
<https://edomex.quadratin.com.mx/fomentara-sagarpa-la-creacion-de-una-certificadora-de-carne/>  
<http://retodiario.com/noticia/FINANZAS/Fomentar%C3%A1-la-Sagarpa-creaci&oacuten-de-una-certificadora-de-carne-100-por-ciento-mexicana/138232.html>  
<https://informate.com.mx/mexico/informacion-general/57-finanzas/380792-gobierno-apoya-creacion-de-certificadora-de-carne-mexicana.html>  
<https://www.mexicampo.com.mx/fomentara-sagarpa-certificadora-de-carne-100-mexicana/>  
<http://desdepuebla.com/index.php/nacional/9110-fomentar%C3%A1-la-sagarpa-creaci%C3%B3n-de-una-certificaci%C3%B3n-de-carne-100-por-ciento-mexicana.html#notas>  
<https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Gobierno-apoya-la-creacion-de-certificacion-de-carne-mexicana-20180606-0091.html>  
<https://www.calleMexico.com/sociedadypoder/fomentara-la-sagarpa-creacion-una-certificadora-carne-100-ciento-mexicana/>  
<https://minutounotamaulipas.com/fomentara-la-sagarpa-creacion-de-una-certificadora-de-carne-100-por-ciento-mexicana/>  
<http://reflexion24informativo.com.mx/fomentara-la-sagarpa-creacion-de-una-certificadora-de-carne-100-por-ciento-mexicana/>  
<http://www.regionalpuebla.mx/corredor-ciudad-de-puebla-y-zona-metropolitana/item/13277-fomentara-la-sagarpa-creacion-de-una-certificadora-de-carne-100-mexicana.html>  
<http://imagenagropecuaria.com/2018/fomentara-la-sagarpa-creacion-de-una-certificadora-de-carne-100-por-ciento-mexicana/>  
<http://www.tallapolitica.com.mx/fomentara-la-sagarpa-creacion-de-una-certificadora-de-carne-100-por-ciento-mexicana/>  
<http://almomento.mx/las-exportaciones-de-carne-de-res-rebasan-las-250-mil-toneladas-anuales/>  
<http://marurojasenformula.com/fomentara-la-sagarpa-creacion-de-una-certificadora-de-carne-100-por-ciento-mexicana/>  
<http://argonmexico.com/fomentara-sagarpa-creacion-de-una-certificadora-de-carne-100-mexicana/>  
<http://enfoquenoticias.com.mx/noticias/incentiva-sagarpa-produccion-y-comercializacion-de-ganado>  
<https://889noticias.mx/noticias/sagarpa-impulsara-una-certificadora-de-carne-100-por-ciento-mexicana/>

### **Solicitaron productores obras hidroagrícolas para la zona costa de BC: SAGARPA**

**MEXICALI.-** Productores de la zona costa de Baja California, principalmente del Municipio de Ensenada, solicitaron el apoyo de la Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (SAGARPA) para la construcción de obras hidroagrícolas que permitan lograr el desarrollo económico y productivo del sector agropecuario de la región.

Las solicitudes fueron recibidas a través del **Proyecto de Infraestructura Productiva para el Aprovechamiento Sustentable de Suelo y Agua**

(IPASSA) que opera la Secretaría en la modalidad de ejecución directa y en concurrencia con el Gobierno del Estado, a través de la Secretaría de Desarrollo Agropecuario (SEDAGRO).

En este sentido, la dependencia federal, señaló que este año, se recibieron un total de **11 solicitudes** para la construcción de diversas obras hidroagrícolas, entre las que destacan, **presas de concreto ciclópeo** y **bordos de cortina de tierra compactada**.

En la modalidad de ejecución directa, que opera la SAGARPA a través de la Comisión Nacional de Zonas Áridas (CONAZA), se recibieron **7 solicitudes**, para la construcción de presas y bordos, para las localidades de San Matías, Valle de la Trinidad, Jacumé, Nuevo Rosarito, Piedras Gordas, San Vicente y Ojos Negros, principalmente.

En lo que respecta a la modalidad Concurrente, que operan conjuntamente la SAGARPA y SEDAGRO, se recibieron **4 solicitudes**, para obras hidroagrícolas que estarán asentadas en las zonas productivas de los ejidos Francisco Zarco, San Francisco, El Porvenir y la Misión, de acuerdo a lo reportado por el personal de la Subdelegación de Planeación y Desarrollo Rural, responsables del Proyecto.

La SAGARPA aclaró que los volúmenes de agua captados con estas obras, podrán ser aprovechados para el abrevadero de ganado bovino y para el riego de pequeñas zonas agrícolas, primordialmente.

<https://www.periodismonegro.mx/2018/06/06/solicitaron-productores-obras-hidroagricolas-la-zona-costa-bc-sagarpa/>

<http://www.frontera.info/EdicionEnLinea/Notas/Ensenada/06062018/1347315-Productores-agricolas-solicitaron-obras-hidricas.html>

## SECRETARÍA

**Fortalecerán sanidad de agave mezcalero en Michoacán.** –Con una inversión superior a 2.5 millones de pesos, la Secretaría de Desarrollo Rural y Agroalimentario (Sedrua) realizará acciones en materia fitosanitaria en cultivos de agave mezcalero y tequilero. El titular de la dependencia, Rubén Medina Niño, informó que se iniciará con un diagnóstico para conocer más a fondo los problemas que aquejan a los productores. Especificó que al mismo tiempo se realizará un monitoreo y trampeo del picudo a través de feromonas, ya que es la principal plaga que ataca al agave. Al respecto, Medina Niño hizo un llamado a todos los productores a sumarse a esta labor, en la cual también participará la **Secretaría de Agricultura**, y agregó que en 29 municipios del estado se cultiva agave de gran calidad. –**El Economista 35 U, E**

**Marchas pegan al bolsillo capitalino.-** Las marchas en la capital del país no sólo bloquean las avenidas principales, también causan la pérdida de millones de pesos por el cierre de negocios y de rutas que deben detenerse. Esto responde al centralismo que mantiene la administración federal que obliga a las dependencias a tener sus sedes en la capital, por ejemplo, la **SAGARPA**, cuando esas actividades son casi nulas en la ciudad. Es tal la frecuencia de las marchas, que existen áreas específicas del Gobierno de la Ciudad de México que se encargan de advertirles y así analizar las rutas a fin de desarrollar los operativos correspondientes que minimicen el impacto.- **Reporte Indigo, 18**

**Aguas de la abundancia.-** Hoy se celebra el Día Mundial de los Océanos y México tiene mucho que agradecerles. Según registros de **SAGARPA**, la pesca de distintas especies creció el año pasado en 18% respecto al año previo, Los principales productos que salen de las aguas mexicanas para el mundo son la sardina, el camarón y la mojarra. **El Sol de México, 2**

**Agropecuarios estadounidenses buscarán frenar a Trump.-** El presidente del Consejo Nacional Agropecuario (**CNA**), Bosco de la Vega, anunció que hoy conversaron con sus contrapartes de Estados Unidos, quienes buscarán que el gobierno de Donald Trump suspenda los aranceles a las importaciones de acero y aluminio de México. "La idea es que juntos somos más fuertes, que queremos un libre comercio, que queremos crecimiento y que los dos grandes bloques privados, de los dos grandes países, estamos trabajando con nuestros gobiernos", expresó en el marco de la presentación de las preguntas que enviarán a los candidatos de cara al tercer debate.- **La Crónica, 19**

**Superficie protegida, cerca de 91 millones de hectáreas.-** Desde 2013, las Áreas Naturales Protegidas (ANP) en México se triplicaron, especialmente en ecosistemas marinos, indicó Hesequiu Benítez, director general de Cooperación Internacional e Implementación de la Comisión Nacional para el Conocimiento y Uso de la Biodiversidad (Conabio). Durante una rueda de prensa para dar detalles sobre el

---

taller La Ruta que Enfrentamos: Avances en la Integración de la Biodiversidad para el Bienestar, realizado por la Semarnat, Benítez precisó que durante la COP se firmó un acuerdo "histórico" entre la **SAGARPA** y la Semarnat, para determinar las áreas donde no se aplicarían subsidios para actividades productivas que atenten contra Áreas Naturales Protegidas (ANP) como bosques y selvas. **Capital, 24**

**Cierre de fiesta en el Azteca (Desde el Portal de Ángel Soriano).**- El México Alimentaria, Food Show 2018", a efectuarse en la CDMX del 14 al 16 de agosto, productores oaxaqueños de café, nopal, arándano, de limón persa, lácteos y derivados, mezcal, café orgánico, miel, chocolate, entre otros 100 por ciento oaxaqueños que ya se exportan en otros países, buscarán nuevos mercados latinoamericanos informó Fernando Cruz Morales, director general de Política de Comercialización de **ASERCA de la SAGARPA**. **Diario Imagen, 10**

**Oportunidades en la red limón mexicano en Michoacán (Agronegocios primera parte).** - Dado que el limón está afectado por la demanda del producto y la disminución estacional de la producción, presenta una elevada volatilidad en los precios al consumidor. Este fruto pasó de ser adquirido de 13.70 a 23 pesos por kilogramo promedio entre enero del 2016 y enero del 2017, es decir, un incremento de 67.8 por ciento. El limón llegó a cotizarse para el consumidor en más de 50 pesos el kilogramo en febrero. De acuerdo con el **SIAP** de la **SAGARPA**, el limón tiene una marcada estacionalidad en la producción disminuyendo en el invierno; entre enero y marzo, apenas alcanza 11.8 % de la producción nacional anual, poco menos de 4% en promedio mensual; en abril, se incrementa hasta 6.4 % y el mayor volumen se da entre julio y octubre con 11.8 % en cada mes. Esta situación provoca que, en los primeros meses de cada año, ante la escasez del fruto, el precio se eleve considerablemente y en los meses de alta producción el precio al productor caiga drásticamente causándole problemas en su rentabilidad. –**El Economista 13 T.E.**

## SECTOR AGROPECUARIO

**IP presiona a EU para continuar con TLCAN y frenar aranceles.**- El sector empresarial de México está contemplando diferentes estrategias para presionar al

---

gobierno estadounidense, con la finalidad de que se retracte en la imposición de aranceles al acero y aluminio, así como en el TLCAN, aseguró Bosco de la Vega, presidente del Consejo Nacional Agropecuario (CNA). En conferencia, el empresario dijo que la iniciativa privada y el gobierno determinaron que los aranceles a los productos que anunció el martes el gobierno mexicano estarán hasta diciembre; sin embargo, señaló que es probable que decidan imponer un "efecto carrusel", que consistiría, básicamente, en dejar los aranceles un tiempo, quitarlos y colocarlos a otros productos.- **La Razón, 17 / El Economista, 5**

**Aranceles no impactarán los precios al consumidor: IP.-** El arancel que se aplicará a las importaciones de algunos alimentos estadounidenses por parte de México no afectará los precios al consumidor en el país, dijo el presidente del Consejo Nacional Agropecuario (CNA), Bosco de la Vega. "El compromiso del Consejo Nacional Agropecuario es no es afectar precios al consumidor, por la vía de la eficiencia y mantener precios, y al traer importaciones de otros países", explicó en conferencia de prensa con los integrantes del Consejo Coordinador Empresarial (CCE). Los aranceles que el gobierno mexicano impuso a manzanas, quesos, papas congeladas, arándanos y carne de cerdo, entre otros productos alimenticios estadounidenses, afectan a productores de Iowa, Missouri y Nebraska, entre otros estados.- **El Universal, 7-B**

**Por guerra comercial suben los precios de manzana, quesos.** -Las manzanas del estado de Washington, el whiskey Jack Daniel's, la carne de puerco o el queso parmesano rallado Kraft, son sólo algunos de los productos que comúnmente compran los mexicanos y que ahora son objeto de las tarifas punitivas que adoptó México, contra bienes estadounidenses, luego que el gobierno de ese país decidió imponer aranceles de manera unilateral al acero y aluminio. Las tarifas encarecerán esos bienes y reducirán las ventas en el país de múltiples productores estadounidenses, muchos de ellos ubicados en estados que a finales de 2016 permitieron al empresario convertido en político, Donald Trump, ganar la presidencia de ese país. Creo que es muy importante que sean estos actores quienes defiendan su interés en el tratado, dentro de la política interna", dijo Luz María de la Mora, directora general de LMM Consulting, una consultoría de negocios en materia internacional. Los aranceles punitivos ya generaron una serie de pronunciamientos de representantes de los sectores afectados. -**La Razón 18**

**Valoran ajuste en los precios.** -El incremento en los precios de los platillos en negocios de comida será uno de los primeros daños colaterales de la ofensiva comercial lanzada desde Washington, y que México respondió con un arancel de 20% a la carne de cerdo originaria de Estados Unidos. "Todo restaurante o tipo de comida que lleve cerdo, seguramente durante los próximos tres y seis meses deberá hacer un ajuste (de precios) porque 20% de arancel es mucho", explicó una fuente del sector consultada por este diario. El reto al que se enfrenta la industria, dijo la fuente, es encontrar a un proveedor sólido que pueda amortiguar este golpe y posteriormente valorar el incremento en los precios al consumidor final. Tras una conferencia de prensa, De la Vega Valladolid comentó que el pasado lunes el CNA tuvo una reunión con el Secretario de Economía, Ildefonso Guajardo, y se acordó no afectar al consumidor mediante el cuidado de los precios internos de la producción nacional y otras alternativas de abastecimiento. –**El Sol de México, 21**

**Aumenta México la importación de granos de Brasil.**- Las importaciones de maíz amarillo y soya provenientes de Brasil toman mayor relevancia para México. Esto, porque mientras el primer trimestre de 2017 no compró esos granos a ese país sudamericano, en el mismo periodo de este año sí realizaron adquisiciones. De enero a marzo de este año, México importó de Brasil 106 mil 983 toneladas de maíz amarillo según datos del Sistema de Información Arancelaria Vía Internet (SIAVI). Aunque el volumen es muy menor del que México consigue de su principal abastecedor, EU, la cifra es relevante si se considera que el trimestre anterior no se registraron importaciones provenientes de Brasil Incluso, durante todo 2017, México le compró 583 mil 207 toneladas de maíz amarillo al país sudamericano, lo cual representó un fuerte incremento, pues en 2016 sólo compró 54 mil 446 toneladas, según cifras del SIAVI.- **Reforma, 6 neg**

**Autorizan importación de cerdo de Europa y Chile.** -El gobierno federal autorizó la importación de 350 mil toneladas de carne de cerdo de Europa y Chile, principalmente, para compensarlas que dejará de recibir de Estados Unidos por la imposición de aranceles a los productos de ese país, reveló el presidente del Consejo Nacional Agropecuario. Bosco de la Vega. Los productores mexicanos de manzana, papa y quesos, entre otros productos, se comprometieron con el gobierno federal a incrementar la producción nacional de los mismos con igual propósito. –**Excélsior 16**

**Construyen plan integral agropecuario en Chihuahua.** –El gobierno de Chihuahua y la Unión Campesina Democrática (UCD) acordaron estrechar la colaboración para agilizar trámites en la obtención de recursos y apoyos desde las tres instancias de gobierno, con el propósito de detonar el sector agropecuario del estado. De acuerdo con un comunicado del gobierno estatal, el mandatario Javier Corral Jurado expresó que la política de la actual administración es que los recursos se dirijan a quienes más los necesitan en términos de las condiciones de su producción. Javier Corral destacó que es necesario darle a Chihuahua un plan integral en materia de ganadería, porque su capacidad productiva de carne y de leche es para tener una política de Estado que incluya a la política nacional. –**El Economista 34 UE**

**Descarta Gruma afectación.**- Gruma descartó enfrentar cualquier riesgo por el tipo de cambio y el TLC. Señaló que 54% de sus ingresos provienen de su negocio en EU, por lo que la fortaleza del dólar le ayudaría a cubrir gastos financieros. - **Reforma, 6**

**UE busca liderar bloque.**- La canciller alemana, Angela Merkel, informó este miércoles que la Unión Europea debe buscar una "posición común" con otros países afectados por los aranceles que fijó EU a importaciones de acero y aluminio. En una comparecencia en el Bundestag (Cámara Baja), Merkel dijo que Alemania seguirá defendiendo un comercio internacional abierto y justo, basado en las reglas de la Organización Mundial de Comercio (OMC). "Debemos adoptar una posición común, todos aquellos que están preocupados con los aranceles", comentó. Merkel consideró que Canadá y México deben estar en ese grupo de países con una posición común y se mostró escéptica con respecto a la posibilidad de que la cumbre de líderes del G7, a celebrarse el 8 y 9 de junio, incluya un compromiso común a favor del libre comercio y en contra del proteccionismo. - **El Economista, 5 p.p**

**Anticipan alza en el precio de carne de cerdo por gravámenes.**- México es el tercer importador de carne de puerco en el mundo, y el principal mercado de EU, ya que la producción nacional cubre 55.6% del consumo interno. Así que el arancel de 10% impuesto a las importaciones de piernas, paletas y trozos para embutidos -que

---

subirá a 20% en un mes- impactará a ambas economías, pero en diferente proporción, aseguró Juan Carlos Anaya, director del Grupo Consultor de Mercados Agrícolas (GCMA).- **La Jornada, 24**

**El trompo de pastor continuará girando.-** La gran ganadora en la guerra comercial entre México y EU será Kekén, propiedad de Grupo Kuo y enfocada a la producción de carne de cerdo, ingrediente esencial de los famosos tacos al pastor. Lo anterior porque, después de que Donald Trump, presidente de EU, decidió imponer aranceles de 25% al acero y de 10% al aluminio procedentes de nuestro país, el gobierno mexicano respondió con impuestos del 20% a la carne de cerdo y otros cargos similares a productos como arándanos y manzanas. A Kekén no la tomarán por sorpresa, tiene la capacidad de responder a la creciente demanda de carne de cerdo, pues desde hace dos años trabaja en su expansión. Uno de los principales canales de venta para sus productos son sus propias tiendas, que operan bajo la marca Mexicarne, localizadas, principalmente, al sur del país-, además la compañía exporta a Japón y Corea del Sur.- **Excelsior, 2 dinero**

**Engaños sobre los alimentos transgénicos (Artículo de Steven M. Druker).**-Al contrario de lo que se difunde, la aventura de alterar el ADN de nuestros cultivos alimenticios mediante las técnicas de la llamada "ingeniería genética" (IG), no ha estado sustentada en ciencia, más bien, la ha deshonrado. Sus ingenieros y quienes los apoyan, con frecuencia han ignorado, y hasta ocultado o destruido, evidencias científicas. También han violado los estándares de la ciencia. Inclusive han ocultado esas infracciones mediante el engaño. En mi artículo publicado en La Jornada del pasado 18 de mayo revelé cómo los engaños clave provinieron del gobierno de Estados Unidos -y cómo este país ha promovido a los cultivos transgénicos, de empresas semilleras mediante técnicas de IG y ha impulsado su negocio en los mercados mundiales. En los siguientes párrafos explico cómo otras destacadas instituciones han contribuido a este engaño. -**La Jornada 19**

**AMLO dejaría pláticas.-** En caso de ganar las elecciones del 1 de julio próximo en México, el candidato presidencial por la coalición Juntos Haremos Historia, Andrés Manuel López Obrador, estaría dispuesto a abandonar las negociaciones del TLCAN si el presidente Donald Trump sigue de intransigente, afirmó el académico

---

Gerardo Esquivel. En un diálogo celebrado la noche del martes en la Sociedad de las Américas en Nueva York, Esquivel, asesor económico de AMLO, advirtió que si el mandatario estadounidense mantiene "posiciones irreductibles", un eventual gobierno de López Obrador dejaría las negociaciones para modernizar el TLCAN. "Hemos dicho que preferiríamos que no hubiera TLCAN a un mal TLCAN.- **El Economista, 5 p.p**

**No subirá el queso, aseguran (Dinero por Enrique Galván Ochoa).** - ¿Subirá de precio el queso ahora que el gobierno mexicano impuso un arancel a su importación de Estados Unidos, como respuesta a Trump? Negativo, dice del director general de la Cámara Nacional de Industriales de la Leche, René Fonseca. La producción en México asciende a 520 mil toneladas anuales, de las cuales 125 mil son de importación y de ellas sólo 91 mil provienen del vecino país del norte, sobre todo de la región de Wisconsin, donde Trump obtuvo la mayoría de los votos en la contienda electoral. A ver qué les dice a los electores. -**La Jornada 6**

**Capitanes / Sembrando alianzas.-** Justamente este es el momento para que el sector agrícola en ambos lados de la frontera tenga una fuerte alianza. Nos cuentan que ayer tuvieron una charla telefónica Bosco de la Vega, capitán del Consejo Nacional Agropecuario (CNA) y Zippy Duvall, presidente de la American Farm Bureau Association. La parte mexicana explicó que las medidas en contra de los productos estadounidenses -como manzana o arándanos- no significa un cambio en la alianza de ambos para lograr un acuerdo favorable en la renegociación, sino una respuesta inevitable de México a Donald Trump.- **Reforma, 3 neg**

**Capitanes / De su propio chocolate.-** Con la aplicación de aranceles a importaciones procedentes de EU, México le está dando a su socio comercial una sopa de su propio chocolate. Uno de los temas que ha estado atorando la negociación del Tratado ha sido la propuesta del Gobierno de Donald Trump de aplicar una especie de estacionalidad al comercio agropecuario. Es decir, exportar a EU dependiendo de la temporada de producción de sus agricultores. Justamente eso puso en práctica la Secretaría de Economía de Ildefonso Guajardo, al aplicar un arancel de 20% a las importaciones de manzana procedentes de EU, justo cuando comienza la mejor temporada de producción de Chihuahua.- **Reforma, 3 neg**

### **Salvaguarda a EU acicate a porcicultura, Guajardo pulsa con IP y 10% de arancel hasta el 4 de julio (Nombres, Nombres y Nombres de Alberto Aguilar).-**

Para lograr certeza en las represalias contra EU, Ildelfonso Guajardo se reunió el lunes con varios de los involucrados para pulsar la estrategia. El titular de Economía se apoyó con los subsecretarios Rogelio Garza y Juan Carlos Baker y estuvieron miembros del CNA que preside Bosco de la Vega. No podía faltar la Confederación de Porcicultores Mexicanos que comanda José Luis Caram, dado el peso de las sanciones a las importaciones de carne de puerco desde EU (piernas y paletas). La pregunta obligada de Guajardo a Caram era la capacidad que tiene México para sustituir ese abasto. De momento imposible. De ahí el cupo por 350 mil toneladas, justo la mitad de lo que se importa al año de los productos sancionados. Los porcicultores solicitaron no abrir la llave a Brasil y Argentina y que el faltante se abastezca vía países que tengan condiciones sanitarias aprobadas: Canadá, Francia, Alemania, España, Bélgica, Italia, Chile. **El Heraldó, 35**

**Temor a que suban precios.-** La expectativa de que serán los consumidores quienes pagarán los platos rotos por la guerra comercial entre EU y sus aliados comerciales, entre ellos México, fue externada a Excélsior en un sondeo en el mercado de San Juan, de la Ciudad de México, donde los vendedores de carne de cerdo, manzanas y quesos ya ven venir la caída en ventas, mientras los consumidores esperan los aumentos de precios.- **Excélsior, 7 dinero**

**Respalda Congreso aranceles.-** La Comisión Permanente del Congreso de la Unión respaldó la decisión del gobierno mexicano de imponer aranceles a productos provenientes de EU, así como con la determinación de interponer una controversia ante la Organización Mundial de Comercio (OMC) para dirimir este conflicto. El panista agregó que México es un fuerte importador de manzanas "y la mayor parte que se compran a ese país se producen en Washington, y ese estado tiene mucha variabilidad en los resultados electorales; ponerle un arancel de 20 por ciento seguramente no tiene contentos a los agricultores y estarán molestos con su presidente". Lo mismo sucede con el ganado porcino, porque "nosotros le estamos

poniendo arancel a la paleta y pierna de puerco que importamos, o a las uvas que se producen en todos los estados, y en Ronda, estado pesado electoralmente".- **La Jornada, 18 / El Economista, 4-5**

**La inflación crecerá.-** El presidente del Instituto Mexicano de Ejecutivos de Finanzas (IMEF), Fernando López Macari, advirtió que son los consumidores quienes absorberán el costo de imponer aranceles a productos importados, por lo que no descartó presiones en la inflación. Gabriela Siller, directora de análisis de Banco Base, prevé que la medida implique un sobreprecio de 18.4% sobre el valor de las importaciones de acero, puerco, manzanas, entre otros bienes sujetos a los aranceles. Recordó que México recibe el 15.71% del total de las mercancías que EU envía al resto del mundo. También comentó que el tipo de cambio presionará la inflación, ya que la volatilidad persiste ante los anuncios de aranceles y las amenazas del presidente de EU, Donald Trump.- **Excélsior, 7 dinero**

**Altibajos sectoriales / Guerra arancelaria: implicaciones por Mariano Ruiz Funes.-** La administración Trump materializó las amenazas que planteó desde marzo pasado de aplicar aranceles de 25% y 10% a productos de acero y aluminio, respectivamente, provenientes de Canadá, México y la Unión Europea, los cuales había mantenido "suspendidos" en función de los avances en las negociaciones del Tratado de Libre Comercio de América del Norte con los dos primeros países y de medidas comerciales con los países europeos (imposición de cuotas). Desde el viernes pasado, Canadá y la Unión Europea iniciaron procesos de solución de controversias en la OMC. México anunció que también seguiría ese camino. Además, los europeos evalúan imponer aranceles a productos estadounidenses por el equivalente al daño en acero y aluminio y los canadienses a productos como bienes siderúrgicos, salsas (cátsup), jugo de naranja, salsa de soya, purés, nueces y otros. Por su parte, esta semana México estableció aranceles a productos importados de EU de manera similar a los que impuso en 2009 cuando estaba en disputa el transporte transfronterizo que se había acordado en el marco del TLCAN.- **El Financiero, 8**

---

## INFORMACIÓN GENERAL

**EPN: Para lograr un cambio no bastan los buenos deseos.-** Para lograr un cambio, se requieren más que buenos deseos, afirmó ayer el presidente Enrique Peña Nieto. En la residencia oficial de Los Pinos, el mandatario entregó el Premio Nacional de Calidad a once empresas, tanto del sector público como privado, entre las que destacan Iberdrola México y la Comisión Federal de Electricidad Distribución Golfo Norte, ambas del sector energético. Sostuvo que los grandes logros, aquellos que marcan la diferencia y perduran en el tiempo, son fruto de una visión de largo aliento y de un esfuerzo compartido. "Para destacar en el mundo de hoy, para lograr un cambio, se requieren más que buenos deseos. Sólo con innovación, productividad y sustentabilidad podemos consolidar la cultura de la calidad en las empresas mexicanas y hacer de México una nación más competitiva". **El Financiero**, P.P., 50

**Innovación consolidará cultura de la calidad en empresas: EPN.-** El Presidente Enrique Peña Nieto afirmó que sólo con innovación, productividad y sustentabilidad se podrá consolidar la cultura de la calidad en las empresas mexicanas y hacer de México una nación más competitiva. En el marco de la 28 entrega del Premio Nacional de Calidad, dijo que "para lograr un cambio se requieren más que buenos deseos". Desde su punto de vista, "los grandes logros, aquellos que marcan la diferencia y que perduran en el tiempo son fruto de una visión de largo aliento y de un esfuerzo compartido". **El Economista**, 23 E y N

**Ideal, tener TLC antes de nuevo gobierno: SE.-** Aunque es poco probable tener una resolución del TLCAN antes de las elecciones del 1 de julio, el secretario de Economía, Idefonso Guajardo, aseguró que es posible visualizar un acuerdo antes del 30 de noviembre, último día de la actual administración. En EF y por Adela, Guajardo señaló que lo ideal sería concluir con las negociaciones del TLCAN antes que el Presidente electo tome posesión, porque, dijo, a nadie, le gustaría que le dejaran "una vaca muerta". "No daría por muerto que no encontremos una solución antes de que acabe esta administración. Lo que sí es que cambian severamente las probabilidades de poder terminar algo antes de la elección mexicana, pero se abre el espacio para que entre la elección de México y la transferencia de gobierno, se pueda tener la posibilidad de visualizar un acuerdo", explicó Guajardo en entrevista. Respecto a Andrés Manuel López Obrador, quien es puntero en las encuestas y anunció quién sería su jefe negociador, Guajardo aseguró que entiende dicha designación como una decisión clara. "Lo entiendo como una clara decisión, yo estaré al servicio de México, de acuerdo a mi cargo por parte del Presidente hasta

# SÍNTESIS INFORMATIVA

---

**SAGARPA**  
SECRETARÍA DE AGRICULTURA,  
GANADERÍA, DESARROLLO RURAL,  
PESCA Y ALIMENTACIÓN



el día 30 de noviembre", aseguró. **El Financiero**, Pp y 4

---